

LA IDEA

S. D.

SEMANARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán publicándose ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1,50 »
Número suelto..... 0,10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.
Pago adelantado.

LA RESTAURACIÓN Y LA HISTORIA

Que nuestra patria es un pueblo aún no constituido, es hecho demasiado evidente y demasiado triste.

La esperanza y los designios de España vagan inciertos de un objeto á otro.... Recibe y presiente los golpes que le asesta el infortunio y no acierta á sustraerse á ellos.

«Vengo á continuar la Historia de España» dijo Cánovas después del hecho de Sagunto.

La Restauración venía á resolver el problema de Hacienda, el político y todos los problemas pendientes.

Júzgase de las causas por sus resultados y así los sistemas y procedimientos de gobierno tienen también su período experimental.

Y en efecto, después de más de veinticinco años, la monarquía nos ofrece la situación económica de modo enorme agravada, y en el orden político, falseados ó corrompidos los principios y libertades del derecho moderno, hizo, es cierto, ley de alguna parte de las conquistas de la democracia, pero ha impedido que se hagan costumbre....

Manila y Santiago de Cuba han sido una revelación espantosa. Ella, con la siniestra realidad de las grandes catástrofes de los pueblos, nos hizo abrir los ojos y.... ver que no ha hecho ejército, ni marina, ni canales y pantanos; que no ha mejorado puertos; que no ha acertado á mover y dar cauce á la actividad y energías nacionales, impulsando la agricultura y la industria y abriendo mercados á nuestros productos; que no ha puesto, en fin, mano á la obra de la educación nacional, base de la prosperidad y engrandecimiento de los pueblos.

No, en verdad, no ha hecho nada de eso; pero en cambio, después de veinte años de paz interior, nos ofreció *solucionado* el problema colonial y ¿qué más? ha sabido hacer surgir ante los ojos del alma patria traspasada y abatida el fantasma pavoroso del... separatismo.

Ha pocos días se declaró en el Congreso y la prensa llevó la noticia á todos los ámbitos de la Península, que en el Norte de la región catalana existen escuelas subvencionadas en que enseñan en francés Maestros franceses.

Al hecho, ni aun como síntoma se le concede importancia en las esferas oficiales; ¡no faltaba más! Y esto no es bastante: poco tiempo há vió la luz pública en la *Revue Hebdomadaire* un artículo *interesante* sobre el catalanismo.

A primera vista, dice entre otras cosas el articulista francés, parece que podría acusarse de todo al espíritu alborotador de los catalanes.—En realidad hay cosa bajo esos desórdenes y la crisis es grave, pues si nosotros sintiéramos en prestar ayuda á los catalanes, esta agitación podría poner en juego los principios mismos de la unidad española.»

«Hace algunos meses, ciertos grupos de Cataluña, han hecho un llamamiento á Francia; estas llamadas que tenemos á la vista, parece que no han sido oídas: sin embargo, constituyen un síntoma que revela el grado agudo de esta crisis y el remedio extremo que creen

necesario; y al mal se ligan muchos pensamientos al otro lado del Pirineo, en el valle del Ebro. Este remedio consiste en la separación de Cataluña y España y en la *anexión pura y simple á Francia.*»

«¿Qué diferencia, continúa, entre los dos países de las dos vertientes del irin eo! En Francia todas las facilidades materiales de la vida, vías férreas, caminos cuidados, puertos de refugio: los ingenieros no desprecian ni un rincón, ni el menor villorrio. El dinero del Estado se emplea todo con inteligencia en mejorar las condiciones generales; además *políticamente es libre*. En Barcelona todo da lástima; se envían á Madrid las listas de las elecciones amañadas por la autoridad, y sale de las urnas lo que quieren los amos, sin saber por qué ni para qué; *la papeleta de votar no sirve para nada*, y si se sale á la calle aguarda en ella el Capitán general con el decreto de la ley marcial.»

Pero se le olvida exponer que si ante la conveniencia fomento de la prosperidad de Cataluña pospuso la patria intereses cuyo sacrificio exigiera mejor recompensa, y si ahora figura á la cabeza de nuestras comarcas industriales, pesando de modo preponderante en la balanza de nuestros tratados de comercio, aparecería después á *la cola* de las comarcas francesas aún mucho más industriales y.... la sacrificada sería ella.

Tal sienten, pues, de nuestro estado en el extranjero. Y lo peor está en que parte de tales afirmaciones son verdaderas y alguna otra encierra un fondo de realidad, harto indudable por desgracia.

¿Quién niega, pues, lo mucho que debemos á la Restauración?.... ¡La Historia le hará justicia!....

¡Pobre España! ¡Pobre patria!.... Recibe los golpes que le asesta el infortunio, los presiente y no acierta á sustraerse á ellos.

Y no obstante, hay algo que podría limpiar de gérmenes infecciosos la sangre de sus venas; que podría infundirle nueva vitalidad y hacer revivir sus energías, variando el curso de una desdichada historia de cuatro siglos, en mal hora *continuada*.

Sólo así, sólo un estremecimiento que les conmueva hasta lo íntimo de su ser, despierta y salva, en determinados períodos, los destinos de los pueblos.

España ha llegado á ese trance.
¿Acertará á salir del letargo en que le ha sumido una desastrosa política secular?

Lo confesamos con noble franqueza: la fe y el escepticismo se mezclan en nuestra alma.

¡Væ Hispania!

MAGDALENO DE CASTRO.

CUESTIÓN NACIONAL

II

La causa de nuestro decaimiento es compleja y profunda, y hay que buscarla en vicios arraigadísimos en el cuerpo social que, invadiéndolo paulatina y progresivamente, han determinado en el organismo moral de la nación un estado fisiológico de pobreza, de raquitismo, de carencia absoluta de energías sociales, sumiéndolo

al mismo tiempo en un estado tal de postración, que ha hecho desaparecer la voluntad para levantarse de este abatimiento embrutecedor.

El día que los Reyes Católicos, bajo pretexto de haber realizado una unidad nacional falsa, que todavía no ha echado raíces después de cuatro siglos, implantaron el régimen absoluto y teocrático, matando aquellas libertades populares que tenían su más firme sostén en los Reyes de la Edad Media, ese día quedó impuesto el yugo de la degeneración á los españoles. Yugo tiránico, servil, abyecto, que no pudo romper el bravo esfuerzo de los comuneros; que aumentó con las locas ambiciones del desterrado de Yuste; que llegó á su apogeo con la política criminal, cobarde y monstruosa de Felipe II; que se convirtió en denigrante é ignominioso con los siguientes Reyes austriacos y borbones; que no lograron borrar la gloriosa lucha por la independencia ni la revolución septembrina y que nos ha traído á la actual tristísima situación en que carecemos de todos los elementos para poder llamarnos un pueblo civilizado y culto, heredero de aquellas grandes tradiciones patrias que han hecho inmortales los nombres de Alfonso el Sabio, de Pedro IV y demás monarcas medioevales unidos fuertemente al pueblo para todo lo que fuera progreso y bienestar.

Trescientos años de inquisición y cuatro siglos de política irracional y absoluta han enmohecido el cerebro, empañado la conciencia, atrofiado la actividad y secado las energías de los españoles, no habiendo en toda la Edad Moderna un Rey ni un Gobierno que procurasen formar en el pueblo una voluntad decidida y fuerte, conquistadora de costumbres cultas y modernas, y así hemos descendido de tal modo, que en todas las manifestaciones de la vida, caracterízase el pueblo español por su inacción, frivolidad, embrutecimiento y apego á la rutina.

En la política reina la indiferencia más enervante; en religión el fanatismo más hipócrita; en la ciencia las prácticas é investigaciones más anticuadas; en la enseñanza los procedimientos más añejos é irracionales; en el arte la pobreza de ingenio y la pequeñez en los ideales sociológicos que deben servirle de fundamento; en la moral los convencionalismos más utilitarios, y en las costumbres la barbarie unas veces, el afeminamiento otras, y en la mayoría el más insoportable flamenquismo.

Vivimos en una atmósfera enrarecida hasta un extremo inconcebible; respiramos un ambiente moral viciado y enervante; estamos dominados por una pereza hereditaria que ha careado nuestra voluntad; contemplamos con impasibilidad musulmana las mayores injusticias; seguimos con humillante ceguera la rutinaria marcha de los acontecimientos, parece en fin que hemos hecho dejación del deber, de la virilidad, de todas aquellas energías que cubrieron de gloria en otros tiempos el nombre español.

Culpemos como autores de este desdichadísimo cuadro á los gobiernos que nunca se han inspirado en las demandas y necesidades del pueblo; á las clases altas que no tienen otra norma de vida que la satisfacción de sus caprichos; á la masa obrera que nada hace por salir de ese estado de degradación é ignorancia en que vive; á las clases todas de la sociedad que van uncidas

al carro de la tradición sin atreverse á romper bravamente las cadenas de su postración y decaimiento.

No obstante, como optimistas, creemos que la nación se reconstituirá y será una nota armónica en el concierto del mundo culto, porque capaces de salvación somos en cuanto señalamos los males y conocemos sus remedios.

Nos regeneraremos, sí, pero abandonando los procedimientos antiguos, olvidando en absoluto aquellas prácticas perniciosas que encendieron las hogueras inquisitoriales, que sembraron de cadáveres el suelo de los Países Bajos, que entregaron nuestro pensamiento en manos de la intolerancia religiosa, que expulsaron ignominiosamente una raza laboriosa y honrada á la cual debemos la poca riqueza patria, que cerraron los centros de enseñanza para abrir las plazas de toros, que denigraron el nombre del Maestro de Escuela para encumbrar la repugnante figura del fraile.

Nos regeneraremos, sí, pero dedicando nuestros esfuerzos á la creación de una juventud nueva, dotándola de voluntad firme y consecuente, infiltrándola en su sangre el amor al trabajo y el cumplimiento del deber, imitando el elocuente ejemplo de otras naciones que bebieron en las fuentes de la educación pública para hacerse pueblos fuertes, laboriosos é ilustrados.

Teniendo presente este ideal sí que es posible nuestra renovación y aunque la generación actual sea incapaz de realizar transformación tan honda, no por eso desmayemos y sembremos la semilla que prodirá fruto abundante si la cultivamos con esmero y perseverancia.

Trabajemos, pues, con entusiasmo reflexivo y con voluntad resuelta y esperemos tranquilos el resultado que será, sin duda, excelente; eduquemos á la generación nueva de un modo racional y progresivo, y cambiaremos las rancias condiciones del carácter nacional; despojemos á nuestros hijos de preocupaciones añejas y de antiguallas estúpidas y les veremos hombres á la europea con ideales nuevos y aspiraciones elevadas; y entonces será un hecho real y positivo la resurrección de una nacionalidad poderosa, con vida propia y pujante, empapando su espíritu de ciencia, hermoseando sus sentimientos de ideal, desarrollando su actividad en continua y útil producción, poblando el suelo patrio de fuentes de riqueza, transformando, en fin, sus energías hoy dormidas, en agentes poderosos de la vida nacional.

Para ello, no habremos hecho otra cosa que educar á la generación que abre sus ojos á la nueva luz del siglo, desarrollando todas sus facultades, formando su carácter, dotándola de voluntad. ¡Ah! La voluntad, he ahí la perpetua fuente de prosperidades y riquezas; el yunque sublime en que se forjan los grandes hechos humanos, la fuerza inmensa que, bien dirigida, impulsa al hombre á realizar el bien, la verdad y la belleza.

ELEUTERIO PÉREZ.

Tiro rápido.

Terminaron los Carnavales.

Acabó la risa, el olvido de los desengaños y los sueños de esperanzas.

Ahora otra vez á padecer con la realidad.

Y á pensar en la muerte.... del país.

La combinación y cesantía de Gobernadores civiles se ha realizado.

No por propio impulso del Gobierno, sino por imposición de los que en todas partes sólo ven la anarquía.

Por eso ha resultado.... el parto de los montes.

Traslados.... y todos en paz.

Discutir el estado político de Valencia ha ocupado grandemente la atención del Congreso.

Se ha discursado bastante, porque parece que conservadores é integristas quieren hacer su juego.

¡Liberales y demócratas, abrir bien los ojos!

Hay que tener mucho quinqué.

Habló Silvela en el Congreso apoyando á Llorens y Nocedal.

Y le cuesta varios disgustos.

Pero no llegará la sangre al río.

Porque las actas están á la orden del día.

Ya nadie se bate.

El discurso del Sr. Silvela no ha sido del agrado del Gobierno, y el Presidente del Consejo se dispone á contestarle.

Gracias á Dios ha vuelto en sí el Sr. Sagasta.
A buena hora.

Continúan haciéndose comentarios sobre la concentración y un nuevo gabinete de altura, al que prestarán su concurso el General López Domínguez y Romero Robledo.

Eso debe ser una broma.

Pesada y de mal gusto.

El jueves, por iniciativa del Sr. Nocedal, se discutió sobre el duelo con verdadero calor en el Congreso, invirtiendo en la discusión las cuatro horas reglamentarias.

Y después de tanto hablar, todo se quedó como estaba.

Nada.... ¡palabras!

En Barcelona, un predicador catalanista ha dicho que tanto mejor se gana la gloria cuantos más liberales se maten.

Nosotros agregamos que la regeneración de la patria no se alcanzará mientras no se limpie España de frailes, curas y monjas que piensen sobre política.

Sin matarlos ni hacerles el menor daño.

¡Pobrecitos! sería una lástima.

Varios Ayuntamientos en Francia se oponen á que en sus jurisdicciones se establezcan comunidades religiosas, y otros más radicales solicitan la supresión de todas las órdenes monásticas.

No molestarse mandarlas á España.

Aquí encontrarán casa y mesa puesta.

Más de cuatrocientas farolas del alumbrado público han sido completamente destrozadas.

¿Serán toledanos los que tales daños causan á la ciudad sin ventaja alguna para ellos?

No; indudablemente deben ser algunos zulús faltos de dignidad, de vergüenza y de cultura.

VARIEDADES

Todos los ríos entran en la mar y sin embargo ésta no rebosa; observación que en tiempos antiguos hizo cierto filósofo, confirmada por la experiencia de los siglos. ¿De qué manera, pues, se desahoga el Océano de tanta agua afluente, y de qué manantial la reciben sus innumerables contribuyentes? Tal es el problema que se propusieron tiempos atrás los filósofos, sin poder hallar entonces la solución adecuada. Pero aún se ha hecho más arduo el problema desde que se ha observado la potencia sorprendente del agua para demoler los continentes y para lanzarlos al fondo de los mares.

El agua no es capaz de hacer eso sin una fuerza que la eleve y la transporte á las altas regiones de la atmósfera, de donde descende sobre la cima de los montes y los valles, para pasar después cargada con detritus á sumergirse en los mares. ¿Cuál es la máquina que se emplea para un trabajo tan vasto é incesante? La atmósfera: masa compuesta de aire y de vapor que circunda la tierra. ¿Y cuál es la fuerza motriz? La potencia del calor solar. De modo que puede asegurarse que la fuerza del sol modela y esculpe nuestros continentes.

La atmósfera podemos decir que es una gran máquina de vapor, sin ruedas ciertamente, sin émbolos, cilindros, bielas, etc.; pero, no obstante, es una verdadera máquina, puesto que ejecuta un trabajo, cual es el de elevar á prodigiosa altura tan inmensas masas de aire y agua, venciendo la fuerza de la gravedad primero y dejándola después en su pleno vigor. De modo que la atmósfera es una máquina térmica, esto es, movida por el calor que procede del sol.

El calor solar se difunde por todo el globo y á él extiende sus benéficos rayos; pero ejerce su acción principalmente sobre la zona tórrida, porque cae siempre verticalmente sobre algún punto de ella. Es más eficaz su acción allí porque es más directa, y menor la densidad de la capa atmosférica absorbente que atraviesa sus rayos, determinando una elevación de temperatura en general que tiene un efecto doble. Es el primero, dilatar las masas aéreas, lo cual hace disminuir su peso específico (peso específico de un cuerpo, sólido ó líquido, es la relación que existe entre su peso á cero grados y á la presión de una atmósfera, y el peso de igual volumen y presión barométrica de agua destilada y cuya temperatura sea de 4° centígrados sobre cero) y produce su elevación á manera de gigante columna ascendente.

Es el segundo, transformar una enorme masa de agua en vapor que se eleva de los mares hasta mezclarse con la columna aérea.

De esta acción combinada nace desde luego un gran beneficio para aquellas regiones, y es que, gracias á ella, se hacen propias para la vida.

Las capas calientes, al elevarse, se escapan del contacto del globo; á no ser así adquirirían el ardor de la llama, y si permanecieran inmóviles consumirían todo ser viviente; por esto los antiguos suponían que la zona tórrida era inhabitable.

Además, el agua, á causa de la gran cantidad de calor que absorbe al transformarse en vapor, no permite á la misma agua ni al aire calentarse en proporción al calor recibido. La física nos enseña que un kilogramo de agua al evaporarse exige la cantidad de calor necesaria para elevar la misma masa en 500 grados, esto es, como si se hiciera hervir cinco veces.

El aire mezclado con vapor de agua, al elevarse, deja tras de sí un vacío que reclama en compensación el aire circundante, como sucede en las chimeneas de nuestras casas, que mientras en el tubo se produce una corriente ascendente, entra el aire por las rendijas de las puertas y ventanas y corriendo cerca del pavimento, va á rellenar el vacío que ha formado, y á medida que se eleva este vapor de agua, va encontrando capas más frías, y al fin se condensa una parte del mismo vapor que cae luego en forma de lluvia ó de nieve dando lugar á los ríos, que no solamente son las grandes arterias por donde circula la vida por medio del agua que transportan, sino también poderosa fuente de trabajo que transforman la superficie de la tierra.

En otro artículo diremos cómo los ríos tienden á destruir las montañas para rellenar el Océano.

N. LABANDERA.

CRONICA DE CARNAVAL

Pasaba yo uno de estos días por la plaza del Ayuntamiento, dirigiéndome hacia el Arco de Palacio, cuando al llegar á la puerta de la Catedral, llamada del «Niño perdido», oí á un mendigo de los que á la entrada de dicha puerta imploran la caridad de los devotos que concurren al Templo, que decía á otro compañero de infortunio: «¡desearía tener en mi poder lo que se lleva gastado y aún ha de gastarse en Toledo durante el Carnaval en confettis, serpentinas, disfraces y otras cosas inútiles, para no verme obligado á pedir limosna!»

Esta reflexión de aquel desheredado de la fortuna se presta á otras muy amargas reflexiones; pues es lo cierto que no se da á los pobres lo que se derrocha en las diversiones propias de esta época, que llevan consigo un gasto superfluo en confetti y demás á que se refería el mendigo citado, á más del escandaloso exceso de comidas y bebidas, que se hace en los ambigús y restaurantes que se establecen en los locales donde se celebran bailes de máscaras, tan sólo por rendir tributo fiel al ridículo Momo y á su compañero Baco.

Mientras esto ocurre—lo mismo aquí que en todas partes—no nos preocupamos de que hay seres que sucumben consumidos por el hambre, la miseria y el frío, y que olvidados de todo el mundo no pueden disfrutar de aquellas orgías, viéndose precisados á tender la mano al transeunte, impetrando una limosna para cubrir su desnudez y calmar sus necesidades.

Concretándonos á nuestra ciudad y refiriéndonos á otra clase de consideraciones, vemos también con indiferencia que durante la estación del invierno, multitud de obreros que carecen de trabajo recorren las calles en grupos, implorando la caridad pública para proporcionar pan á sus hijos, y ante tanta desdicha se nos ocurre pensar que si del mucho dinero que se arroja al arroyo, convertido en papel picado y en ridículos disfraces, para molestar á los pacíficos transeuntes, pudiera hacerse un solo fondo, podría muy bien atenderse á las necesidades de tantos desvalidos, proporcionándoles ocupación.

¡Pero todo esto no nos importa! ¡El caso es divertirse mucho, aunque la mayor parte de la humanidad, que sufre, descienda miserablemente hacia el abismo!

En cambio de todo esto, hace poco tiempo y en dos distintas ocasiones, se han intentado por nuestro Municipio dos empréstitos para con su importe poder realizar importantes mejoras y obras de suma necesidad en esta localidad, muy necesarias y recordadas por la prensa local, habiendo obtenido aquellos llamamientos al capital un resultado negativo.

Y como consecuencia de esta negativa del elemento rico, no podrán remediarse las necesidades que siente esta población, ni por tanto las necesidades del elemento pobre que carece del sustento para su familia, puesto que no podrá proporcionársele trabajo á tal objeto.

M. P.

Crónica.—Información.

Convocatoria.

Esta noche á las siete, celebrará el partido de «Unión Republicana» Junta general, en los salones del Casino, Sixto Ramón Parro, 27 (Tripería), para elección de Presidente, dos Vicepresidentes, un Secretario y cinco Vocales, y además la inscripción en el censo, de los correligionarios que no lo hayan efectuado.

Quedan invitados al acto todos los republicanos, sin distinción de matices.

La «Cooperativa intelectual», domiciliada en Barcelona (Gracia), calle Séneca, 21, 1.ª, 1.ª, es una sociedad de las pocas que con honroso empeño se ocupan del progreso y cultura de nuestro país.

Siguiendo estos nobles propósitos, establece un concurso para fecha indeterminada, pero que hará pública oportunamente, en que se premien obras útiles á la enseñanza, y al efecto, de su propio impulso y de sus fondos establece los tres siguientes.

Premio de 250 pesetas. Al mejor libro de enseñanza integral. Principios en que se funda; plan y métodos que deben adoptarse para llevarla á la práctica.

Premio de 200 pesetas. Al mejor libro de lectura enciclopédica que, sustituyendo á los de hoy, se amolde á las necesidades de los tiempos presentes, espurgándole de toda suerte de dogmatismos y abarcando la mayor suma de conocimientos expuestas de una manera metódica y sucinta para que su adquisición sea asequible á la clase trabajadora.

Premio de 150 pesetas. Al mejor libro de higiene privada y pública, escrito en estilo sencillo y ameno, al alcance de tiernas inteligencias.

Al propio tiempo anuncian un premio de 100 pesetas, ofrecido por D.ª Esperanza Portell, para el mejor *Canto popular en loor de la fraternidad universal*.

La «Cooperativa intelectual» invita á toda persona ó entidad á que la auxilie con premios especiales, objetos ó cantidades en metálico.

El consejo de administración está compuesto por los siguientes señores:

Dr. Rafael Rodríguez Méndez, Dr. Juan Giné y Partagás, Dr. Gaspar Santifon, Dr. Odón de Buen, Doña Clemencia Jacquinet, D. Juan Salas Antón y D. Anselmo Lorenzo.

El niño Manuel Sánchez y Sánchez, de dos años de edad, é hijo de nuestros queridos amigos D. Félix y D.ª Manuela, falleció el día 9 del corriente.

Sus desconsolados padres pueden tener la seguridad de que la pena que tal desgracia les produce no es sólo suya sino nuestra también.

* *

Acompañamos en su legítimo sentimiento á nuestro amigo D. Gil Berenguer, por la muerte ocurrida hace pocos días de su pequeño hijo.

Ha cambiado su número con nuestro periódico, *La Unión Republicana*, de Zaragoza.

Estimamos la cortesía del colega.

Como notable contraste entre lo que son y lo que debieran ser las cosas, exponemos á la consideración de nuestros lectores los siguientes datos que se refieren al ejercicio económico de 1900 en el pueblo de Mocejón.

Instrucción pública, cantidad presupuestada. 2.812,50 pesetas.
Funciones religiosas, cantidad gastada. 2.427 id.

Lo pertinente á la Iglesia fué pagado en el acto, y lo que legítimamente pertenecía á los profesores de primera enseñanza se satisfizo de modo irregular, y terminó el año sin que estuviesen completamente pagados.

Claramente puede apreciarse que no eran los barqueros, sino los de Mocejón, los que *atravesaron la viga*.

Raro es el caso de que una sociedad de seguros, sobre todo si es española, alcance desarrollo rápido y coloque fácilmente sus acciones.

Sin embargo de ser esto tan desacostumbrado, hay una excepción honrosa en favor de *La Vasconia*, sociedad de seguros domiciliada en Pamplona y que en el

espacio de sus tres primeros meses, ha hecho seguros por valor de treinta millones.

Ofrece la sociedad citada, condiciones ventajosísimas á sus asegurados y positivamente tendrá marcha próspera y feliz.

Su representación se halla establecida, Trinidad, 24.

El día 11 del actual se repartieron en el Casino Republicano 150 panes de inmejorable peso y calidad, modesta ofrenda de nuestros correligionarios á los necesitados.

El mismo día, y para celebrar la fecha sagrada, se reunieron en fraternal banquete en diversos sitios de esta población, muchos de nuestros amigos políticos.

Por último, los salones de nuestro Centro estuvieron animadísimos, á lo que contribuyeron las comparsas de *José María*, *Los siete niños de Ecija* y *Gitanos pobres*, haciendo prodigios y excediéndose en nuestro obsequio de modo que no agradecemos bastante.

Por estas demostraciones naturales de entusiasmo, es fácil colegir que en Toledo, á pesar de nuestra pobreza y escasa importancia, no sólo se mantiene el ardor republicano, sino que crece y se desarrolla en beneficio de tan loables ideales.

Los balcones del Casino Republicano estuvieron adornados con la colgadura tricolor y en el central ondeó la bandera republicana.

En las esquinas de esta capital se han fijado bandos en que el Sr. Ruano hace saber á sus convecinos que el Alcalde de Madrid pide el concurso de todas las provincias para que asistan con sus trajes y costumbres típicas y regionales, á la Feria-mercado que con motivo de la coronación de Alfonso XIII se celebrará el próximo mes de Mayo.

Lo avisamos á los prenderos, á los que tengan algún chisme raro que exhumar y á los amigos de la juerga, porque aquello va á ser una prolongación desafortunada del Carnaval.

Nosotros hemos pensado concurrir llevando un ejemplar del citado bando, que dicho en confianza, es de lo peorcito que hemos leído como construcción gramatical.

¿No hay en el Ayuntamiento comisión de corrección de estilo?

Las últimas nevas han evidenciado que las aceras en Toledo no responden á un plan metódico y su conservación no es tampoco la que exige una regular ó mediana higiene y policía.

La falta de ellas en algunos sitios y su desgaste en otros, ha originado caídas y batacazos que en algún momento comprometieron la vida de las personas.

Varias veces, en estilo jocosó ó formal, nos hemos ocupado de tal asunto, que entraña positiva importancia, pero no hemos logrado que los Alcaldes tomen en serio el caso.

La implantación de las aceras, aun que el Ayuntamiento la realice, es obligación primordial del propietario.

La conservación de todas, y el rayado de las colocadas en sitio declive, es carga municipal que debe cumplirse; pero ni una ni otra cosa logramos ver realizadas.

Es inexplicable lo que sucede, pero algo debe haber en el fondo, cuando lo que es fácil de mandar no se manda.

Que nada detenga al Alcalde, porque aun que no le sea necesario tendrá á su lado el débil auxilio de *La IDEA* que en las injusticias acostumbra á hacer *tabla rasa*.

Dentro de muy pocos días aparecerá en Madrid el primer número de *El Barberillo de Lavapiés*, periódico satírico é ilustrado, cuyas oficinas quedan establecidas en la calle del Piamonte, 17, principal.

Este semanario estará escrito según nuestras noticias, por los mejores humoristas y editado perfectamente.

Muchas son las quejas de los subscriptores, pero ninguna tan justificada como la de los de Quintanar de la Orden, donde nuestro semanario no llega casi nunca.

Es de suponer no se tratará de una especial campaña hecha en nuestro perjuicio y en este supuesto

confiamos en que el Sr. Jefe de correos procurará corregir el abuso.

Siguiendo la tradicional costumbre establecida por sus antecesores, el actual alcalde, D. Venancio Ruano, nos ha remitido para repartirlos entre los pobres seis bonos de pan recogido por falta de peso.

Reconocidos quedamos á la amabilidad de D. Venancio Ruano y Ruiz de Vallejo, á quien enviamos gracias.

Gran número de socios del Casino de Artistas se lamentan de que los bailes infantiles celebrados en el teatro de Rojas, lejos de servir de solaz á los niños, más bien han sido su tortura, porque gran número de criaturas, no hijos de socios, han ocupado el salón que se acabó de llenar con niñas y otras personas desobedientes al mandato de la Junta.

Esto, en circunstancias normales, pero si ocurriera un accidente imprevisto ¿qué pasaría allí?

Espanto da pensarlo.

Tardía es la observación por este año, pero la Junta debe ser inexorable en los sucesivos, y se lo agradecerán sus consocios.

Las Comparsas.

Si alguna nota agradable ha tenido el Carnaval ha sido sin duda la exposición de comparsas por las calles de Toledo.

A esos grupos de gente joven debemos gratitud, porque han honrado nuestra Redacción con su visita; animaron la velada del Casino Republicano el día 11, y son todos al fin y al cabo amigos queridos nuestros.

Por estas razones no hemos de exagerar los elogios, pero si diremos lo que á cada uno corresponde.

La llamada de «José María» estaba compuesta de buen golpe de muchachos que, imitando á la perfección las costumbres del rey de Sierra Morena y su gente, se han exhibido con lujoso atrezzo, especialmente su capitán Julián Gutiérrez.

Acompañaban en muy bien dispuesta carroza á una lindísima pareja de niñas que bailaban sevillanas á la perfección.

Otra nominada «Los siete niños de Ecija», ha sido organizada con exacto conocimiento de los usos y la época en que el bandolerismo romántico era el alma nacional, y débese en primer término al popular Manolo Pulido; la construcción de un grupo que si parece tribal representa de modo gráfico lo que, aun siendo novelesco, fué un momento ó una página de nuestra historia contemporánea.

El *ingenio* ha sido el distintivo de la cuadrilla llamada «Los siete niños de Ecija», que llevaba una trinidad de dos niñas y un niño *adorables*.

Modestamente presentada, con aspecto de pobreza, tal vez obligada, pero con un gusto especial y un arte á todas luces manifiesto, ha paseado las calles de la población la cuadrilla de «Jitanos pobres», nutrida con socios del Orfeón Toledano, y de tal modo disfrazados, que llegamos á creer que son *jitanos* y que son *pobres*.

Sobresalía entre ellos una jítana (varón) caracterizada con tal gusto, que á cualquiera infundía ánimos amorosos, y esta máscara, la mejor que hemos visto en el presente Carnaval, debe transmitir nuestro aplauso á quien tan bien acertó á caracterizarla.

Todas las comparsas cantaban *couplets* intencionados, bien hechos, alusivos á asuntos de la localidad, sin que sepamos decir cuáles eran los mejores.

Lástima que esta aspiración popular, mantenedora de un fondo artístico apreciable, no se vea acompañada por otras clases sociales que en el mismo sentido pudieran hacer mucho más.

Según carta que recibimos de Calzada de Oropesa, en cuestión tan interesante como la que se refiere á la asistencia facultativa, ocurren allí cosas tan enemigas del bien del pueblo que á todo trance hay que impedir continúen.

Originada y sostenida por los antagonismos personales, frecuentísimos en las pequeñas poblaciones, se han creado diferencias tan hondas entre los dos Médicos, que se han hecho incompatibles al uno con el otro.

Son hollados allí ó desatendidos los deberes de humanidad propios del médico, porque ninguno quiere colaborar en el trabajo de su compañero: las buenas relaciones profesionales y el compañerismo están tan perturbados, que ofrece un espectáculo muy desagradable á los ojos de la población: y por último, á tal grado de tensión han llegado los ánimos que nada de particular tendría se origine un serio conflicto de orden público.

El caso es de los que entran de lleno en las atribuciones de la Junta de gobierno del Colegio Médico, á la que encomendamos el asunto para que le remedie.

Pérdida.

El martes de Carnaval se extravió desde la calle de la Misericordia á Zocodover, y desde allí á la plaza de los Postes, número 4, callejón sin salida, una cadena de oro con cinco perlas pequeñas, y un reloj de acero con la inscripción «Amparito»

Por ser un recuerdo de familia se agradecerá la devolución á las señas citadas donde con la cantidad conveniente será gratificado el que devuelva los objetos dichos.

Es de advertir que se han tomado las medidas necesarias para impedir se vendan ó empeñen dichas prendas en ningún Establecimiento público.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

GRAN SALON DE PELUQUERIA

DE

JUAN VALERO

40—ZOCODOVER—40

El especial cuidado que esta casa tiene en desinfectar siempre la herramienta y el esmerado servicio que en la misma se hace, la acreditan por sí sola, siendo por ello la más favorecida del público inteligente.

El dueño de este establecimiento tiene el gusto de ofrecer á sus favorecedores abonos económicos con arreglo á la tarifa siguiente y á doble precio á domicilio:

Un talonario de 120 servicios.....	20 pesetas.
> > > 75 >	13 >
> > > 35 >	7 >
> > > 26 >	5 >
> > > 12 >	2'50.

Gran Peluquería de Juan Valero

40—ZOCODOVER—40

THIUCOLINA FOSFATADA MAYO

Antiséptico poderoso de las vías respiratorias y superior en alto grado á las soluciones creosotadas, carece en absoluto de acción irritante y tóxica, es de agradable sabor y de efectos seguros en la curación de los catarros agudos y crónicos, pulmonares y bronquiales, ronquera, tos ferina y en la tisis.

Y para curar los dolores de cabeza, usen la **Termo-Neurina Mayo**, que es la más recomendada para combatir siempre con éxito la neuralgia, reumatismo, dolores nerviosos y la gripe.

Venta: Farmacia de Mayo, Santo Tomé, 21, Toledo.

VENTA

Procedente de una testamentaria, y por menos de la mitad de su valor, se vende una magnífica mesa de las llamadas de TROMPA ó GUILINDON.

Para tratar de ella dirigirse á D. Angel Conde, Abogado, que vive calle de San Ginés, núm. 12.

La TOLEDANA

Fábrica de lejía líquida

Precio, 30 céntimos litro.

DEPÓSITO: DROGUERÍA DE MIEDES, Comercio, 33

La lejía líquida sirve para el colado y saneamiento de la ropa blanca y de color.

La lejía líquida sirve para fregar toda clase de vajillas, maderas y pisos.

La lejía líquida se usa en frío y sirven todas las coladoras.

La lejía líquida extrae toda clase de manchas de ropas y maderas, desinfecta y perfuma.

La lejía líquida no perjudica la ropa.

La lejía líquida permite el colado en casa.

Precio, 30 céntimos litro.

DEPÓSITO: DROGUERÍA DE MIEDES, Comercio, 33

La Unión y el Fénix Español

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



DOMICILIO SOCIAL

MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚM. 1

PASEO DE RECOLETOS

GARANTÍAS

Capital social efectivo. Pesetas.	12.000.000
Primas y reservas.	44.028.645
TOTAL.	56.028.645

(33 AÑOS DE EXISTENCIA)

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Sres. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10; y Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, 12.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILBERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con
CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, Toledo, Santos, Plata, 23, Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrid, A. Villarejo; Ocaña, Gómez García y Talavera de la Reina, J. Díaz.

¡NO MAS CANAS!

Su autor devuelve el dinero si no da buen resultado. Tintura progresiva ó instantánea *Agua la Primavera*, de A. Prim.—El mejor tinte conocido hasta el día, devolviendo al cabello ó barba su primitivo color, castaño, obscuro ó negro, demostrándolo la gran aceptación que tiene en España y el extranjero, por lo que su autor garantiza su buen resultado. Unico punto de venta al por menor en Toledo en la Droguería y Perfumería de la Viuda de García Frutos, Comercio, núm. 32, y al por mayor A. Prim, Paseo de Colón, núm. 6, principal, Cabaña, Valencia.

EL QUE TENGA TOS SE CURARA SEGURAMENTE
CON EL JARABE

Benzo Balsámico de Mayo

SANTO TOMÉ, 21, TOLEDO.—FARMACIA.

UN INVENTO MARAVILLOSO DICEN LAS EMINENCIAS MEDICAS ES

La Thermo-Sabina-Camacho

UN MILAGRO, LOS SACERDOTES

Y nosotros sólo haremos esta afirmación, así como antes no había médico sin opio, hoy se dirá con más razón, no hay médico sin THERMO-SABINA. La acción de tan precioso medicamento es tan poderosa que quita en el acto todos los dolores, sea cualquiera su origen é intensidad; reumático, articular, muscular, neuralgias (jaquecas), muelas, oídos, cólicos, cólicos hepáticos, afecciones renales, etc., etc. Sus virtudes medicinales son anestésica generadoras del calor, resolutive y antiséptica.

El valor medicinal de la THERMO-SABINA-CAMACHO, sobre los hasta aquí conocidos, es que siempre es cierta, segura y persistente, no causa erupciones, vómitos, mareos, inapetencia y molestia alguna del estómago, como sucedió con otros medicamentos de naturaleza parecida. Su perfecta inocuidad permite usarlo cuantas veces sea necesario, lo mismo al niño que al adulto.

Depósito en Toledo: Farmacia de D. B. Valiño Yáñez, Hombre de Palo, 19.

Red Telefónica de Toledo

En el sorteo de la Lotería Nacional del 31 de Enero último, el premio mayor correspondió al núm. 12.806, y el obsequio de esta Red al abonado D. Sebastián Díaz-Marta, que entre otros lleva el núm. 806, que coincide con las tres últimas cifras del premio mayor y elegido

Una arroba de Jabón de primera

anunciada por la Empresa, de la Fábrica de Jabón «La Inmejorable» de los Sres. Triana y Compañía, San Cristóbal, 3, Teléfono 26.